

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NUMERO SUELTO, 10 CENT.

APARECE LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 22

Preios de suscripción: En Palma 0'40 pta. al mes.—En la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 6'00 pta. año.—Paquete de 30 números, 1'80 pta.

AÑO XXII

NUM. 993

Palma de Mallorca 11. Marzo de 1921

Toda la correspondencia de Redacción dirigirla al Director o a la Administración a José Gumila.—No se devuelven artículos publicados y no publicados.

## El problema de la Internacional

Hoy se publica la primera parte del dictamen de Fernando de los Ríos y en el próximo número se publicará la última, con lo que habremos terminado la publicación de los documentos sobre la Internacional de Moscú.

Tendremos, por tanto, los afiliados de Palma todos los elementos de juicio que la Comisión que fué a Rusia ha aportado de sus investigaciones.

Podemos, pues, dialogar brevemente con los lectores apuntando la impresión que han causado en nuestro ánimo los documentos citados.

Diremos, por tanto, que al dictamen de Fernando de los Ríos con sus preocupaciones democráticas lo encontramos reformista, reaccionario o dicho de otro modo, impropio de los momentos actuales. El dictamen de los Ríos antes de la revolución rusa, bien; pero ahora nos huele a arcaico.

Entendemos que la formidable experiencia de la revolución rusa deberá aprovecharse y en cuanto a las preocupaciones democráticas a que tanta importancia da el citado compañero, nos parece están superadas en los Consejos de fábrica y en los Soviets, pues que estos organismos son democráticos de verdad; pero de democracia proletaria.

No comprendemos como a una organización en que los Soviets son los depositarios del poder y que son nombrados por sufragio directo entre todos los productores, se le puede encontrar defectos democráticos.

¿De que en el período transitorio de la dictadura, las formas democráticas serán entorpecidas, que se verán restringidas las libertades según las necesidades de esa dictadura?, es claro e inevitable; como que la luz alumbra, que el fuego quema, etc. y por tanto no son objeciones, lo que pueden hacerse; sin fatalidades que se cumplen.

Y al dictamen de Anguiano, si bien nos satisface casi en su totalidad encontramos que a lo último vacila y hace la reserva sobre la dictadura.

Esperábamos del compañero Anguiano la aceptación íntegra de las veintuna condiciones de Moscú así que nos sorprendió la reserva que le ha sugerido su viaje a Rusia.

No otros hemos leído las 21 condiciones de Moscú y encontramos, en nuestra limitada inteligencia, que no hay la dureza que se les supone, aunque sí, una saludable severidad.

En que se pretenda introducir en

los asuntos propios de cada país; si no principios básicos que sirvan de norma de conducta a partidos netamente revolucionarios, que vayan derechamente a la conquista del poder para la clase obrera.

Así, pues, el Partido Socialista Obrero Español, procediendo con perfecta lógica debería acordar su ingreso en la Internacional comunista y máxime si se tiene en cuenta que para su ingreso no se le ha impuesto condición ninguna.

Es de gran evidencia que sin Rusia no hay Internacional posible, por lo que apreciamos que los reestructuradores es una desviación de la buena doctrina y así como lo entendemos lo decimos.

A. M. A.

## COMENTARIOS

De nuevo, la prensa burguesa vuelve a insertar telegrama tras telegrama de sublevaciones y revoluciones ocurridas en la república de los Soviets.

En ellos se dice que Petrogrado está en poder de los contrarrevolucionarios.

Que las tropas rojas han sido impotentes para dominar la rebelión e incluso que Zinovief era prisionero de los rebeldes.

Que las tropas blancas mandadas por el general Kozlovski son dueños de Cronstadt.

En definitiva, que si no ha desaparecido el gobierno de los Soviets de Rusia, está poco menos que moribundo.

Y nosotros al ver estas noticias sensacionales nos preguntamos de seguida interiormente que complot, que maquinación ardida, el mundo capitalista de occidente contra la Rusia proletaria?

Porqué el contenido de los telegramas es desmentado que es falso, que se trata de un enorme bulo echado a rodar con objeto determinado.

Si no recordásemos las victorias de Wrangel y tantas otras veces que se ha calumniado a Rusia con objeto de desprestigiarla.

¿Es que se quiere promover otra guerra contra Rusia y se ha encontrado al general Kozlovski para que la dirija?

No tardará mucho en dejarse la incógnita y los acontecimientos mismos nos dirán lo que hay en definitiva en el fondo de esta trama.

La crisis industrial tiende a acentuarse. La prensa cotidiana nos enteramos, o bien de fábricas que han cerrado sus puertas, o que han limitado los días de trabajo.

Y el remedio a este mal no lo halla la burguesía más que en el propósito de disminuir los salarios y aumentar la jornada.

Hay que tener en cuenta que esta

vez quien pregona tal panacea no es un periódico cualquiera, se trata nada menos que del órgano del gobierno, se trata de *La Epoca*.

Dice el mandado periódico:

«Madrid 7 a las 19

O más horas o ganar menos

El periódico conservador «*La Epoca*» basándose en el ejemplo de algunas industrias españolas y en la mayoría de las británicas y francesas, señala la necesidad de que disminuya la retribución del obrero español para hacer frente a la competencia extranjera.

Solo dos medios hay, añade: aumentar las horas de trabajo para producir más con la misma retribución o disminuir el jornal, pero esto último dada las propagandas que se hacen entre los obreros será difícil, pero sería un error el no entrar por uno u otro camino.»

Que todo lo que dice *La Epoca* es un absurdo, para demostrarlo no hay que esforzarse mucho.

En primero, es una solemne falsedad que la mayoría de las industrias británicas y francesas hayan bajado los jornales. Se trata de alguna industria como en España. Podríamos citar a docenas las personas entendidas en diferentes ramos de la producción que señalan la causa de nuestra inferioridad, respecto la producción extranjera: en los métodos e instrumentos de trabajo anticuados, en que se mantiene una producción irracional.

Que en España faltan vías de comunicación y que son malas y caras, por lo que encarecen toda clase de mercancías.

Pues a fin de cuentas, quien ha de pagar los platos rotos, ha de ser el obrero que ha de percibir un salario de miseria y hacer una jornada bestial.

Pero nosotros hemos de aconsejar a todos que se defiendan de semejantes propósitos. Que tal pretensión no es justa.

## CONVOCATORIA

Agrupación Socialista

Esta Agrupación celebrará junta general el próximo domingo día 13 del actual a las 5 y media de la tarde para tratar sobre el próximo Congreso extraordinario del partido que ha de celebrarse a principios de Abril próximo en Bilbao.

Como se trata de un asunto de extraordinaria importancia se encarece la asistencia de todos los afiliados a la Agrupación y grupos de los arrabales.

El Comité

## SE DICE.....

—Quien siembra vientos recoge tempestades, y que la violencia engendra la violencia. Y que don Eduardo Dato, tras de su política de vientos reaccio-

narios y de represiones y violencias acaba de recoger en las calles de Madrid una tempestad de tiros y una muerte violentísima.

—Que eso del terror no se extinga ni aun con el terror de las medidas terribles de los terribles gobernadores y sus atlatres. Y que en Valencia, al salir ileso de un acto terrorista uno de sus militares gobernadores, puso éste los pies en polvorosa y no se le ha vuelto a ver. Y que en Reus, desde que fué muerto terroríficamente el Alcalde, no puede funcionar el Ayuntamiento por no haber concejal ni bicho viviente alguno que se atreva a querer la vara. Y que en Barcelona, apesar del general gobernador y de sus respaldos de pacificación se atenta contra su persona inclusive y no pasa día que no estallen bombas o se maten hombres en medio de la calle, ya por los terroristas del «*libre*», ya por los del «*único*» o bien por la policía misma.

—Que España, en vez de un país civilizado se va convirtiendo en un circo de fieras, y que la incultura de unos y la tiranía de los otros nos ha llevado a este estado de cosas donde la cárcel, la policía y la guardia civil son los únicos instrumentos de gobierno y el revolver y los atentados personales las únicas armas de combate con que los fanáticos pretenden abrirse paso a sus ideas.

—Que según nota oficiosa de las «*fuerzas vivas*» que fueron a Madrid a gestionar con el Gobierno la rebaja de las tarifas de *La Transmediterránea*, dichas «*fuerzas vivas*» no han conseguido lo que pedían apesar de humillarse a la Compañía y portosearte la rebaja como favor especial en vez de pedirlo al Gobierno como acto de justicia. Por lo que todavía resulta más morrocotudo el pastel que el fracaso aún siendo éste de los que hacen bullo.

—Que los niños miserables de la calle de Montenegro están más contentos que «*Las Corrañas*» con la presa del «*padre*» Canuto porque el edificio del Colegio de Padres Agustinos, que es más grande que un cuartel y está valorado en 80000. duros ha de pasar a ser su Casa del Pueblo, cuyos ochenta mil del ala se pagan por actualidades del fondo de la Caja de Ahorros y Monte Piedad, o sea del beneficio que producen los ahorros de los imponentes a dicho Monte Pío, que los hay de republicanos, ateos, socialistas, sindicalistas, anarquistas, etc., etc., sin que les repugne a los hijos de San José nutrirse del dinero de estos herejotes.

Nosén Rapazuelo

## Ni deuda que no se pague

A los metalúrgicos y al  
semanario "El Adalid,"

(CONCLUSIÓN)

Decís en vuestro descomunal escrito que en la novel sociedad estáis muy próximos al número de cincuenta asociados, pero os habeis descuidado de quitar las taras; y digo las taras porque para vosotros lo son éstos jóvenes que según vosotros mismos son niños polichinelas que sólo piensan y se mueven a voluntad del que les tira del cordoncillo.

Ahora bien, quitad de estos próximos a cincuenta, unos veinte jóvenes estudiantes de maquinista, que no tienen ninguna clase de ideología y además un cierto número de compañeros nuestros que os siguen coaccionados, que al fin y al cabo son compañeros nuestros; ya diréis el número que quedais, sino cuatro inconscientes que no os dais cuenta de la evolución social.

Y según estoy enterado (esto no me consta) vuestra novel sociedad, tiene el delicioso nombre de..... ¡atención!..... «Sindicato Libre de Mecánicos».....

¡Horror!..... ¡Qué sarcasmo!  
¡Ahora sí, que os desprecio!

¿No sabéis las contiendas que sostienen los sindicatos libres con los que vosotros llamais rojos, que al fin y al cabo, no son más que el refresco de la clase productora? ¡Oh! os compadezco, desgraciados,....., pero... nada; ya lo sabéis; en mi anterior artículo os digo bien claro que esroy dispuesto a debatir el asunto con la sola condición de que sea frente a frente y ante una reunión cuanto más numerosa mejor, vosotros me aceptais el reto por medio de la prensa para que se entere todo Mallorca; pues, este es mi único anhelo; que se entere todo Mallorca, pero, si no sois tan cándidos comprenderéis que las polémicas periodísticas no son a propósito para nosotros y porque se harían interminables y llegaríamos a confundir a la opinión y a tal efecto os propongo otra forma de debatir más práctica y aceptable; vosotros elegiréis el local (que sea suficiente para los oyentes que tengan el gusto de venir), invitaréis a las personas que sean de vuestro agrado y yo invitaré a los que sean del mío (aunque sean polichinelas), y allí públicamente debatiremos el asunto, y el mismo público será el que fallará de que parte está la razón, y así podremos ver si estoy en lo cierto al decir que obráis por instinto de mala fé o bien por mandato de algún cacique.

Luego, el resultado del debate lo publicamos en la prensa local (Incluso en *El Adalid*) y habremos enterado a toda Mallorca; que es lo que anhelamos ambos según vuestro artículo.

Con que ya lo sabéis; no esperéis de mí, más polémica por medio del periódico, pues, desprecio todo cuanto artículo podáis dirigirme, si no enseñáis la cara; si estáis persuadidos de que la razón es vuestra, presentad la

frente; que yo presumo poderla presentar muy alta y, es indudable, que la razón sólo está de una parte.

Ahora tú; metalúrgico católico..... no sé como decirte, que estoy asfixiado hasta más no poder desde que me has dado a oler tantas flores, pues con la primera, ya me doy cuenta de cual puede ser tu moral; acuérdate que al saludar a los metalúrgicos, y en particular a los de la «Islaña» no te descuidas de decir: «salud y pesetas», con lo cual me convences del criterio que te tengo formado; que para tí, no existe otra ilusión, que la del materialismo; a continuación, acompañado de flores y jardines y de mil improperios, sólo dignos de uno como tú, dirigiéndote a los metalúrgicos de la «Islaña» te mofas de mi persona, llamándome, simpático y camarada y francamente: no se como manifestarte que me temo, que la asfixia que me produjo tu artículo floricultor me vuelva negra, la rabia roja, pero..... no..... ya me va pasando la asfixia y reconozco en mí, que la rabia tiene el mismo color de antes, y estoy seguro que aunque me insultaran todos los católicos..... apostólicos..... y romanos..... no me causarían sensación si lo hicieran como tú, que de tan vil como cobarde que eres no tienes el valor de firmarte. ¡Y titulas tu artículo: «Aprended flores de mí»! ¡já..... já..... já..... ¡no me hagas reír!..... ¿no ves que si se dan cuenta, aquellos a quienes tú te diriges, de tu manera de cazar van a enseñarte el camino de Córdoba? ¡Cómo se vé, que ignoras su manera de pensar! ¿No sabes tú que si no están conformes a la dictadura de la «Casa del Pueblo», (según dicen ellos equivocadamente) lo atribuyen a la política que hay en dicha casa? Cosa que no son capaces a demostrarme de «La Metalúrgica», pues, ya lo sabes, ellos quieren estar exentos de toda política y religión, en cambio tú, cándido les tiendes las redes para cazarlos.

Les aconsejas con tus cuatro chirligotas, a que me dejen pasar la nerviosidad que me produce el pataleo de la rabia roja..... nero..... seamos francos: ¿será yo que tendré rabia roja o tú que tendré rabia negra? Porque con lo que se desprende de tú artículo lleno de chistes de mala pata, estoy persuadido de que tú única intención en el referido escrito lo es la célebre postdata. Y ¡cuidado que te luces con ella!, pues no puedes imaginarte el pitorreo que me causó cuando me enteré por ella que les ofrece un puesto en la Federación Obrera Católica, donde encontrarán compañeros..... de fatigas..... dispuestos a defender los derechos de la verdadera libertad.

¿Y quien no conoce las obras de vuestra santa casa.....?, en fin, no quiero profundizar más en este asunto porque creo haberte dicho lo bastante y además que me temo que ello fuera motivo para que se apoderara de mí la nerviosidad que tú crees que en mí ya reina; pues por ahora estoy muy tranquilo, y para terminar, en desagravio de los que pueda haberte inferido (si es que te haya agraviado) tengo el placer de comunicarte que para mí, es inútil todo cuanto artículo puedas dirigirme; pues a palabras necias oídos sordos; ya en otras ocasiones me ha

tirado de la lengua, este papelucho llamado *El Adalid* pero, yo haciéndole el caso que creo se merece, lo he despreciado.

Así es que esta es la primera y última vez que de él me ocupo, para contestarle y tú si tienes interés en aclarar algo sobre el particular, te invito a discutirlo verbalmente; de lo contrario te desprecio por cobarde e incapaz de responder de tus actos.

Ahora queridos lectores; y particularmente metalúrgicos a vosotros me confío para que imparcialmente juzguéis de que parte está la razón.

Sebastián Colem

## En el Ayuntamiento

Parodiando al don Simón de «La Tempestad», podemos decir aquello de;

*Cesó la tormenta,  
Renació la calma,  
.....  
Ya no está revuelta,  
tranquila está Palma.*

Si mis queridos lectores; tenemos tranquilidad absoluta y... de ello se han cerciorado nuestros concejales. Tranquilidad que raya en abusiva por parte de algunos pues, no asisten más que a las sesiones en que han de discutirse asuntos de transcendencia como el de la penúltima sesión.

Como en la que se celebró el lunes de esta semana no se tenía que discutir nada interesante, la mitad de los sillones estaban vacíos.

No vayais a creer amables lectores que al decir que muchos concejales no asisten a las sesiones sea porque lo sienta, no, muy al contrario. Entiendo que, no solamente no han de asistir a las sesiones sino que han de renunciar al cargo que el pueblo tan desafortunadamente les confirió. ¡Por lo que hacen! Pero no vayamos a malgastar el corto espacio de estas columnas en decir lo que tantas veces se ha dicho y describamos lo que se discutíó en la sesión pasada.

Después del despacho ordinario se entabló discusión sobre las tarifas de la «Transmediterránea» y del fracaso de las fuerzas vivas que no han hecho más que ponerse en manos de la Compañía. En la discusión tomó parte nuestro compañero Bisbal, y preguntó a la Presidencia si el Alcalde tenía la misión de protestar ante el Gobierno o ante la Compañía, pues entiendo—dijo,—que lo que se ha hecho ha sido pedir limosna en vez de justicia, y es una nota de mal efecto el que la Comisión haya visitado al señor Dómine para protestar de dichas tarifas.

Además de nuestro compañero intervinieron en el debate varios concejales entre ellos el *Búlgaro* que, hizo de reír mucho, el *Pelotaire* Ramis, (de Ayreñor) y otros que no recuerdo ni quiero recordar. Al final se acordó esperar al Alcalde propietario para que—como dijo Bisbal a la Presidencia—si hay censuras dirigirse a ya que, no se puede evitar el que éste, haya visitado al señor Dómine en demanda de

las tan cacareadas rebajas, de los fletes y pasajes de la «Transmediterránea».

El señor Quintana pide se haga una visita de inspección a las fábricas harineras pues—dice—tengo infinidad de denuncias de que, en ciertas tahonas se expende pan en el que parece hay tierra mezclada. La Presidencia promete hacerlo.

El mismo señor Quintana pide que, se impida que los chicos estén jugando a todas horas en la vía pública para así obligar a que vayan al colegio a lo que le contesta, el REACCIONARIO Barceló y Rosselló, (según propia afirmación en la penúltima sesión) que de tomarse tal medida se exponían a quedar en ridículo, pues no hay las escuelas necesarias para que vayan todos los chicos de Palma. ¡Y pensar que el pueblo paga para tenerlas!..... y además que ese dinero es invertido en sotanas, y en la creación de instituciones para que ametrallen al mismo pueblo que paga.

El *lorito* Pascual (que ya ha hecho las paces con el *Nene*), se ocupa de la limpieza de la capital y pide explicaciones a la Comisión de Gobierno y Policía y Comas hecha la culpa al Alcalde propietario diciendo que cuando él ha pedido explicaciones de un asunto relacionado con la antedicha limpieza, el Alcalde siempre le ha contestado:—*Deixeu Corra, ¿.....?*

El señor Trian con ayuda del señor Pascual (que hace de apuntador) se ocupa del Censo y de la enormidad del coste de éste cuando en otras poblaciones más importantes no cuesta ni la mitad.

Bisbal, pide a la Presidencia relación sobre ciertos empleados del Ayuntamiento y se entabla una discusión entre el señor Trian y Obrador que llega al acaloramiento; pues el *Búlgaro*, que seguramente tiene parte interesada con uno de los empleados le defiende; mientras que Trian le ataca.

Bisbal, protesta de que en la penúltima sesión un agente de Policía en plena sesión detuviera a cierto individuo dentro el salón de sesiones, cosa que incumbía solamente a la Guardia Urbana.

La Presidencia dice no estar enterada de tal cosa y une su protesta a la de nuestro compañero, pues, los agentes de Policía solamente tenían derecho a asistir a la sesión como meros espectadores, y el que tal hizo, se excedió de sus deberes.

¡Que tome nota el señor Juez de lo que se dijo en la sesión y no incurra en otra aberración!

Mano Dura

La U. P. M.

¡No los queremos!

En el número pasado de la *Hoja de parra*, de la calle Montenegro el *lder* amarillo José Gomila, aconseja a los socios de la U. P. M. que rechacen el ingreso a la Unión General de Trabajadores. ¡Muy bien, chocá, *sociólogo* Gomila! Al fin coincidimos en algo los *noles*. ¡Vive Dios que pudo ser!

El antiguo *Majarabati* (animal cuya raza ignoro): «que si los dependientes mallorquines ingresan en la U. G. T. sería una solemne aberración». ¡Alto ahí, amarillento Gomila!, no sería tan sólo una aberración, sino un crimen, un atentado contra la moral de la U. G. T. ¡Admitir en nuestras filas a los enclenques del Borne! Nunca. No los queremos.

Dar ingreso en la U. G. T. a toda la caterva de atildados pollos de la U. P. M., sería deshonoroso para nuestro organismo nacional. Consentir que la peste amarilla del Borne, invadiese sus filas y ensuciase el glorioso nombre de la U. G. T. Nunca. No los queremos.

Que se marchen con los montenegrinos. ¡Con la peste de Otranto! Se cree el pedante Gomila, que la U. G. T. admite en su seno a troche y moche, a todos los que lo solicitan.

Ca, hombre, de U. G. T. quiere a obreros dignos y conscientes de sus actos, que acepten la lucha de clase, no a *petemeles* que pierden el tiempo con el *bacarrat*, el *monte*, (no el de Sinai precisamente).

Desde estas columnas uno mi voto, al que desde la *Hoja de Parra*, formula el *urbio* Gomila.

Está muy embrutecida la U. P. M., para que sueñe ingresar en nuestro organismo nacional, antes tiene que levantarse del lodazal en que yace, tomen una ducha de agua caliente, para que le caigan las costras de la carroña, expulsar de su seno, al pseudo-obrero Burillo, y su meznada y hacer exámen de su culpas y errores. Entonces hablaremos del ingreso. Por ahora, no; su sitio está en el rebaño lanudo-amarillo con su presidente de frac y sombrero de copa.

Marcial

## EL PROBLEMA DE LA INTERNACIONAL

**Arguiano se declara contra la dictadura de partido.—Fernando de los Ríos defiende la tesis de la reconstrucción**

DICTÁMEN DE FERNANDO DE LOS RÍOS

(CONTINUACIÓN)

### El sentimiento de responsabilidad

El delegado que suscribe creo tener clara conciencia de la responsabilidad moral que entraña en estos momentos escribir un juicio que, conjuntamente con el de su compañero de Delegación, ha de servir de base a la orientación que adopte el Partido. Este sentimiento de responsabilidad aviva en él el convencimiento de que ningún género de consideraciones extrañas debe interponerse entre la convicción a que ha llegado y la declaración de este convencimiento. Mal podríamos aspirar a que el Socialismo español viese claro ante un problema como el de que se trata si no comenzáramos nosotros por esforzarnos y mostrar con la claridad de que seamos caoaces la intimidad de nuestro propio pensamiento.

Las tesis y condiciones aprobadas en el segundo Congreso de la Tercera Internacional han planteado un problema difícil en la vida interior aun de Partidos que ya estaban afiliados, como acontece con el italiano; y respecto de otros que habían ya votado en principio la adhesión, fueron dichas condiciones motivo bastante para que retiraran su resolución de ingreso, como ha sucedido al Partido Socialista suizo, bien para que, como aconteció al Socialista independiente alemán, considerara imposible la adhesión a base de tales condiciones, a pesar de la declaración extremista de su congreso de Leipzig. Ello prueba que en los acuerdos de la Tercera Internacional hay algo insólito que constituye, aun para los que caminaban en dirección de Moscú, un obstáculo, a veces invencible.

En Europa y América se quiso compensar, por virtud de la adhesión con-

cional, un reconocimiento, sin reservas, de la Revolución rusa como hecho histórico y una reserva para la doctrina de los que la interpretaban. Moscú ha rechazado esta posición, y con ella, por tanto, la del Partido Socialista Español.

### Nuestras bases son juzgadas inadmisibles.

Nuestras tres bases han sido juzgadas por Moscú inadmisibles; se las considera contradictorias con las veintuna; más precisamente por esto, porque responden a una concepción esencialmente distinta de aquella que refleja a doctrina de Moscú, resultan a su vez inadmisibles las veintuna condiciones para quienes reflexivamente prestaron su asentimiento a la resolución del último Congreso socialista español. El examen de la realidad rusa era lo que de un modo especial podía haber aportado nuevos elementos de juicio que justificaran el aconsejar al Partido una rectificación de criterio; lejos de ser así, este examen obliga, por el contrario, a nuestro juicio, a persistir en la actitud adoptada y a subrayar lo acordado.

Mediante las tres bases o condiciones de adhesión a la Tercera Internacional, el último Congreso socialista español se propuso salvaguardar su autonomía táctica, que equivale a tanto, como ser dueño de la determinación de la propia conducta; hacer participar al Partido en la aceptación de las ideas que han de comprometer su voluntad y, por último, oponerse a todo dogmatismo que pudiera impedir internacionalmente la conjunción de las diversas fuerzas nacionales que actúan con una significación socialista.

En la introducción a la declaración de principios aprobada en el Congreso

último señalaba nuestro Partido, como un grave riesgo para las fuerzas socialistas, el dogmatismo teórico que ya se acusaba en la Tercera Internacional; este peligro, que siempre acecha a los Partidos que se sitúan en la dirección de un ideal, es hoy infinitamente mayor: el segundo Congreso de la Tercera Internacional ha significado la conversión de los Partidos en sectas, y de la doctrina socialista en dogma articulado. Si con anterioridad y posterioridad a los Congresos no cabe crítica, sino obediencia ciega, justo sería decir que tales Asambleas tienen más de Concilios que de Congresos, y a sus acuerdos, más bien que este nombre, le convendría el de cánones.

### Menosprecio de las ideas de libertad y democracia.

¿Cómo extrañar, así concebido el Socialismo, que se lancen anatemas fieros contra quienes se desvían de la línea que desde Moscú se traza? ¿Cómo extrañarse de las órdenes de excomunión? ¿Cómo del sometimiento que se exige a la propia masa obrera organizada respecto del Partido? Jamás se ha exaltado tanto la función de éste, precisamente cuando en el mundo que los ha manejado comienza justificadamente su crisis. Para quien atentamente haya leído las tesis y condiciones del último Congreso de la Tercera Internacional o medite sobre las conversaciones que recogemos en varios pasajes de nuestro informe, no podrá extrañarle ninguno de los fenómenos que acotamos, porque son la consecuencia inexorable del menosprecio en que se tiene así la idea de la libertad como la de democracia.

Se dice de ambas que son restos de la ideología burguesa que creara la Revolución francesa; más estas ideas no son ni burguesas ni proletarias, sino humanas; son ideas eternas, ideas matrices de nuestra civilización y de las que jamás podrá adujar, porque la línea del progreso moral y político está en razón directa de la penetración que logran estas ideas en el mundo de la realidad.

El capitalismo ha sido y es un obstáculo insuperable para el desarrollo de la libertad, y precisamente esta es la causa de que el Socialismo signifique un principio de civilización superior; es el ideal que representa la liberación de todas las injusticias de la vida civil, y por ello todo paso hacia el Socialismo es fatalmente un avance hacia la libertad y una disminución en el poder de la autoridad externa.

Que el capitalismo ha adulterado la idea de libertad, ligándola a sus tráfico y explotaciones, es evidente; pero cuando el Socialismo habla de libertad no pone sus ojos en las cosas, sino en las personas; y así como el capitalismo ha significado la exaltación de la idea de libertad aplicada a los objetos económicos con el fin de hacer más fácil la servidumbre de los hombres, el Socialismo, en cambio, representa el sometimiento de la economía a un régimen disciplinario para hacer posible un mayor enriquecimiento de la libertad de las personas.

Se habla con desdén de la democracia, e importa mucho que los Partidos Socialistas se pronuncien respecto de esta cuestión; porque, o se acepta la actuación del pueblo con todas las inevitables dificultades que ello entraña para la vida de gobierno, o de nuevo nos enfrentamos ante un despótico autocratismo que impedirá la formación de la individualidad. Tal vez no fuera dif-

cil descubrir así en el pensamiento de los que con tanto desdén hablan en Moscú de la democracia, cuanto en la realidad rusa, analogías profundas con aquel otro fenómeno del siglo XVIII que se llamó el despotismo ilustrado; más el lema de éste, «todo por el pueblo, pero nada con el pueblo», ha ido demostrando el siglo XIX que era plenamente falso, porque es indispensable asociar al hombre a la obra de su propia formación, so pena de que resulte estéril todo esfuerzo; por ello está justificado el afirmar que lo que no se haga con el pueblo no se hace para el pueblo.

### La dictadura del proletariado

Una dictadura del proletariado ejercida por quienes no reconocen aspecto alguno de la libertad extraño a la ideología burguesa y en que la democracia no goza de mayor consideración, es evidente que será, sí, dictadura, pero no del proletariado, sino, a lo más, de la mayoría del partido político que esté en el Poder. ¿Y cómo podrá salirse de ella? Mirando a la economía, dependerá del tiempo que ésta tarde en socializarse; mirando a las conciencias, del tiempo que tarden en someterse; más puede suceder que las propias necesidades del Gobierno obliguen a éste a tomar medidas que vayan dilatando la posibilidad de tal socialización: repartición de las tierras en pequeñas propiedades, concesiones industriales a grandes Empresas, etc.) y puede asimismo acontecer, y debe acontecer, que jamás se sometan las personas a las privaciones de libertad; y que las revuelta contra el Gobierno las juzgue él—como está obligado a hacerlo dadas sus ideas—pruebas inequívocas del despertar de la conciencia burguesa y contrarrevolucionaria, que seguirían justificando la dictadura. ¿Cuándo terminará esta situación? Así concebida, no hay salida posible.

Toda revolución, en el momento de hacer, necesita afirmarse a sí misma, y para ello ha menester concentrar en el Poder los medios que son a éste indispensables para cumplir el fin que justificó la revolución. Tratándose de una revolución social, el no puede ser otro que la expropiación del capital, y la acción dictatorial ha de encaminarse, por tanto, a quitar a las personas el dominio sobre las cosas que hayan de ser socializadas; pero en modo alguno puede enderezarse la acción del Poder a sojuzgar las conciencias.

Mas si es consustancial a toda revolución un momento de acción dictatorial, ¿para qué llamar la atención, en la forma que lo exige Moscú, hacia este fenómeno inevitable, pero pasajero? La dictadura jamás puede ser un principio de gobierno, sino un hecho, tal vez esencial, pero siempre lamentable, dentro del fenómeno revolucionario, y hacerla eje esencial de una doctrina es fomentar un sentimiento morboso y desviar la conciencia obrera de los fines realmente ideales, constructivos. Quien esto escribe cree, pues, que sería provecho eliminar, por innecesario, este término, y, si se le invoca, que sea haciendo constar la limitación de su sentido.

Fernando de los Ríos Urrutí  
(Continuará)

### De la Región

Alaró

Habiendo recibido varias cantidades de diferentes entidades para socorrer a

los huelguistas de la fábrica de don Pablo Coll lo hacemos público para satisfacción de los interesados.

Las cantidades recibidas de las sociedades de zapateros de Mallorca son: de «La Igualdad» de Palma, día 9 de febrero 25'00 ptas.; día 18 id., 90'00 ptas.; «La Reconquista del Obrero», Llachmayor día 13 febrero, 75'00 ptas.; día 23 id., 37'50 ptas.; «La Justicia» Inca, día 14 febrero 22 ptas.; día 23 de id., 22'00 pesetas; «La Unión Obrera», Binisalem, día 9 febrero, 6'00 ptas.; día 18 id., 6'00 pesetas.

El Corresponsal

Lloseta

Parece que en esta población se vuelve a jugar a los prohibidos públicamente, sin que las autoridades tomen la menor medida para evitar tan perjudicial vicio.

Por tanto hemos de llamar la atención del señor Gobernador, como primera autoridad de la provincia, se sirva dar las órdenes necesarias para evitar tan grave mal que aqueja a esta población.

Pues se juega de una manera tan descarada que hay quien supone que el Alcalde está de común acuerdo con los taberneros, ya que de otro modo no sería posible el que se jugase en la forma que se juega.—El Corresponsal.

Establecimientos

En este pueblo, hace unas semanas, el joven Bartolomé Balaguer padecía una enfermedad pulmonar, por lo que la gente de sotana, el rector y el vicario, preocupándose de que el paciente no fuera al infierno, si moría sin que le administrasen los sacramentos, se empeñaron en administrárselos a lo que el interesado se opuso y como la familia no había notado gravedad en la dolencia, no hizo presión sobre el enfermo para que aceptase la pretensión de los curas.

El rector y el vicario tuvieron que marcharse de la casa del paciente sin haber conseguido su objeto, por lo que el rector, a lo que parece, tomó un funo-namental berrinche.

Pero transcurrieron varios días y viendo el padre del enfermo que éste se agravaba le consultó si quería que le administrasen los sacramentos, consiguiendo el padre que el hijo aceptase por lo que mandó recado al rector para que fuera a administrarle los expresados sacramentos. Pero a lo que parece el mentado coronilla es vengativo e intransigente pues recordando que cuando él se los había querido administrar se negó el enfermo esta vez fué él el que se negó a la pretensión del paciente y su familia.

Pasadas unas horas mandó al vicario para que se informara resultado ya que el infeliz joven Balaguer había muerto, sin que le fueron administrados los sacramentos por culpa del rector y con la consiguiente molestia y disgusto de la familia, pues tuvieron que trasladar el cadáver al cementerio civil de Palma ya que en Establecimientos no existe y el párroco se opuso a que el Balaguer fuese enterrado en la tumba de su familia.

¿Cuándo será posible enterrar en el cementerio a todos sin distinción de religión?—Corresponsal.

NOTICIAS DE MENORCA

El conflicto de los zapateros

Mitín importante

Organizado por el Comité de la A. O. M. se ha celebrado en el amplio

cine «Triunfo» de Mahón, un grandioso mitin, en que se trató de la huelga de los zapateros.

Hablaron los compañeros Pérez, Paul de Alayor, Gomila, Rotger, Mari y Pons Castell, los cuales fueron muy aplaudidos, por la enorme concurrencia, que entusiasmada les interrumpía con aplausos y con vivas a la huelga.

Declaración del locaut

La Asociación de fabricantes de calzado de Mahón, ha declarado el locaut a los obreros zapateros, por no querer estos avenirse a la rebaja de la mano de obra.

Los patronos no asociados, no han cerrado las fábricas y talleres, ni tampoco han rebajado los jornales y tres de los afiliados a la patronal, han llegado a un acuerdo con sus operarios.

El espíritu de lucha de los huelguistas es inmejorable, no estando dispuestos a dejarse atropellar, por los intransigentes patronos.

Actos civiles en Alayor

Han sido inscritas en el Registro Civil, con los nombres de Prosperidad y Herminiz, dos niñas de los compañeros alayorenses María Piol y Luis Cardona y María Llopis y Juan Sintes, respectivamente y han contraído matrimonio civil Margarita Carreras y Juan Campos.

Victor Rotger Pons

Mahón, 5 Marzo, 1921.

S' asunto de sa Transmediterránea

Entre catalñeras

—¡Hola! ¿Com v'á, mado Bell?

—Axí, axí...

—¿Quant heu ribada?

—Avuy; y estich tan cremada que destrossaría el cel.

—Com axí, ¿Que ha suschit?

—¿Que vos heu fet jens de mal...?

—Heu passat mal temporal...?

—¿Ha ploget aquesta nit...?

—No es axó, mado Fonoy.

—¿Ido, que vos ha passat?

—Feis via, dignuhó aviat que pas molta pena.

—Foy;

que v'atj s'entí de Valencia per vení cap dret aquí, y creismé, que han de tení un carro ple de paciència. Jo que venia frissant, porque aquí feinas tenía quant vetj que passava un dia, una nit, y un altre tant...

—Vaja un misteci, patronal

No vos comprenchí.

—Bon reilica,

De Valenci anam a Ibiça y d' Ibiça a Barcelona.

Allá, heu passam tot un dia y una nit, sufrint es fret.

I tornám partí cap dret a Ibiça...

—¡Bon recametal

Medó Bell, quina dressera?

Bona volta varéu té,

queslu gafat es que vé cap dret aquí.

—Qui s'esperal

Quant un té necesidad d'embarcarse amb gran urgencia, hasta perd sa paciència y no sup está aturat.

—Queslu gafat un reóplano y haguesiu fet molt més via.

—Jo no sé; hasta creuria, que si coneguéis es plano de la má, y amb gués pensat,.... hasta com un peix nadant hagués venguda, flotant, o p'es fons...

—¡Quin desbarat!

—No; creismé, mado Fonoy, amb aquesta travessia no sa pot, avuy en dia, frissá jens.

—Vaja un rostoy

qu'es aquesta compañía, y ara afer, corre s'orajje que aumentat carga y passatje...

—¡Eh! bona la nos faria.

S'embarcará qui voldrá,

si ses tarifas aumenten

—Axó mateix, per tot senten;

ningú conforma heu está.

—¡Vamós, que axó no es jens noble!

Sa de protestá a tot hora.

—S' Almudaina s' Última Hora.

—¿Y es pobler?

—Es poble, amb sa sanch onsesa sempre il está donant lleña.

—¡Que vol del ¿Tapa s' Isteña!

—Vuy di, que no te paresa per protestá amb son llengualje.

—En ves de dá perjunci que posin més bon servici y no aumentin es passatje.

Cap Novell

(Continuará)

Un día vendrá en que los pueblos comprenderán lo absurdo de la guerra. Los hombres se dirán que tienen algo mejor que hacer que desgarrarse mutuamente; que sus enemigos son la miseria, la ignorancia y las enfermedades, y que sus esfuerzos deben dirigirse contra estas calamidades formidables, no contra sus compañeros de miseria y de infortunio.

Ch. Richet

Felicitación y protesta

El Grupo Socialista de Santa Catalina acordó felicitar a los concejales del Partido por su enérgica intervención en el debate sobre las obras de Porto-Pí que se originó en la sesión que celebró el Ayuntamiento día 28 de Febrero de 1921, y al mismo tiempo hacer ostensible nuestra protesta contra las cobardes calumnias vertidas en el semanario *Cultura Obrera*, contra nuestro camarada Lorenzo Bisbal.

El Comité

Vida Obrera

Junta Directiva

La Unión Musical de Palma, entidad de resistencia de los músicos, ha nombrado la siguiente Junta Directiva:

Presidente. Juan Fullana.—Secretario, G. Juan Andreu.—Depositario, Juan Cortés.—Vocales: 1.º Jaime Bujosa.—Id. 2.º Miquel Sureda.—Id. 3.º Bartolomé J. Sallens.—Id. 4.º Juan Torrandell.—Id. 5.º Miquel Ojver.—Id. 6.º Andrés Pol.

Al tomar posesión de sus cargos la nueva Junta Directiva envía un fraternal

saludo a todos los obreros organizados.

Esta Sociedad tiene presentadas unas bases de mejora a sus respectivos directores esperando obtener resultados favorables.

Los cerilleros

Después de varias negociaciones con el patrono, los obreros y obreras de la fábrica de cerillas de esta capital, han conseguido un aumento en sus salarios del 20 por 100, sin necesidad de acudir a la huelga.

Felicitemos a la entidad por el acierto con que ha dirigido sus gestiones.

Teatro Victoria

Organizada por el Grupo Socialista de Sta. Catalina se celebrará el sábado 12 del que cursa una grandiosa velada teatral poniéndose en escena el interesante drama en verso, en cinco actos divididos en seis cuadros, original de D. Antonio Gil de Zárate,

Carlos II el Hechizado

Es de esperar que el coliseo de Sta. Catalina, se verá muy animado.

CONVOCATORIA

Casa del Pueblo

Federación Local de Sociedades Obreras

Se convoca a todos los socios a una Asamblea magna para protestar de la persecución de que se hace víctima a la clase trabajadora por parte de las autoridades y para tratar de celebrar un Congreso.

La reunión tendrá lugar en el domicilio social el próximo jueves 17 del actual a las 8 de la noche.

Es de esperar que acudan todos los socios, dada la importancia de los asuntos a tratar.

EL COMITÉ

Suscripción pro huelguistas zapateros de Mahón

Sindicato de albañiles, pesetas; 25'00; Miguel Colom, id., 1'00; A. M., id., 0'50; J. T., id., 0'30; J. Moll, id., 0'25; N. Busquets, id., 0'25 P. Galmés, id., 0'25; I. Ferreljans, id., 1'00; Agustín Roca, id., 0'25; P. Sintas, id., 0'50; J. Cabotá, id., 1'00; A. Flot, id., 1'00; A. Ambros, id., 0'30; J. R. Serra, id., 1'00; L. Bisbal, id., 0'50; J. Ferrer, id., 1'00; J. Gomila, id., 0'25; J. Calatayud, id., 0'25; A. Franses, id., 0'30; J. Taltavull, id., 0'75; Un simpatizante, id., 2'00; Unión Cordeletera, id., 10'00.

Suma total, 47'50 pesetas.

Imp. Roca, Ferrer y C.º—Secorro, 98